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28 DE MAYO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 SUFRE CRUZADA RETRASO EN DF 

 

LLAMA EPN A ACUERDO POR LA PRODUCTIVIDAD 

 BUSCARÁN 12 AGENTES DEL MPF A MILES DE DESAPARECIDOS 

 BUSCAN BAJAR GASTO POLÍTICO 

 EN MICHOACÁN, RECUPERACIÓN DE TERRITORIO: SEGOB 

 LA CRUZADA NO SÓLO ES DAR DINERO: ROBLES 

 INSTALA EL PACTO LA MESA PARA LA REFORMA POLÍTICO-ELECTORAL 

 

DISPARA DEUDA EXTERNA LAS EMPRESAS PRIVADAS 

 INTEGRAN COMITÉ DE PRODUCTIVIDAD 

 ECONOMÍA… ¡EMPEORA! 

 
ES EX PRESIDIARIO “LÍDER ESTUDIANTIL” QUE TOMA EDIFICIOS, GOLPEA 

POLICÍAS… 

 PEMEX: SE LE COMPLICA EL JUICIO EN NUEVA YORK 

 REFORMA POLÍTICA ENTRE DOS PACTOS 

 ¡18 SEPULTADOS! 

 OSORIO ANTE PUGNA: “ASÍ NOS LLEVAMOS” 

 PRESENTAN 4 EJES PARA MEJORAR PRODUCTIVIDAD 

 

BRUSELAS PIDE A ESPAÑA ACELERAR LAS REFORMAS EN IMPUESTOS Y 
PENSIONES 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

SEP 
  
·       Informa la SEP que distribuirá 240 mil computadoras a primarias de 3 estados 
 
La Secretaría de Educación Pública anunció que el programa con el que se repartirán computadoras 
personales a estudiantes de quinto y sexto año de primaria en tres entidades del país tendrá un costo máximo 
de 63 millones de dólares, cifra menor al presupuesto aprobado para tal proyecto. En conferencia de prensa, la 
subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, y el director general de Tecnología de la Información 
y Comunicación de la dependencia, Agustín Pulín, detallaron que como parte del programa se entregarán 240 
mil equipos (28 mil en Colima, 102 mil en Tabasco y 110 mil en Sonora). En la licitación, que comenzó en línea 
ayer a las 11 de la mañana y será vigilada por la Secretaría de la Función Pública y la organización 
Transparencia Mexicana, participaron 11 empresas y las ganadoras serán las que presenten la oferta más 
económica. (La Jornada, p. 27; El Financiero, p. 2 y 25; El Universal, p. 2 y 8; Milenio, p. 8; Excélsior, p. 
22; La Crónica, p. 10; El Economista, p. 42; El Sol de México, p. 9; Ovaciones, p. 5; 24 Horas, p. 11; La 
Razón, p. 10; UnomásUno, p. 10) 
  
·       Defiende SEP su licitación 
 
-  Asegura la dependencia que CFC validó el proceso para adquirir 240 mil computadoras 
 
La licitación por la cual la Secretaría de Educación Pública pretende adquirir 240 mil laptops para entregarlas a 
alumnos de quinto y sexto año de primaria permite la libre competencia entre distintos proveedores, aseguró 
César Becker Cuellar, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la dependencia. La Comisión Federal de 
Competencia (CFC), indicó el funcionario en conferencia de prensa, revisó todos los documentos del proceso 
licitatorio y determinó que se cumplen con todos los requisitos para garantizar que distintas personas físicas y 
morales están en posibilidad de competir por la asignación del contrato. (Reforma, p. 6) 
 
 ·      Debe aprovecharse la vocación de maestros en políticas educativas 
 
El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet participó en la sesión plenaria del Consejo Nacional del 
Compromiso Social por la Calidad de la Educación donde señaló que la participación de la sociedad es 
fundamental para tener éxito en la Reforma Educativa, “ el involucramiento de nuevos actores en el diseño, 
seguimiento y evaluación de políticas públicas permite que toda la sociedad esté representada, otorgando una 
visión plural que contribuya al diseño de políticas legitimadas y sostenibles que promuevan una mayor calidad 
de la educación, con igualdad de oportunidades” (El Sol de México, PP y 9) 
  
·       SEP duda cumplir con prepa obligatoria 
 
Profesores con débil profesionalización, baja calidad en la enseñanza, aprendizajes poco relevantes y salones 
con carencias de equipo y laboratorios, son factores que propician una alta deserción de alumnos o que no se 
gradúen a tiempo. Un análisis de la Subsecretaría de Educación Media Superior señala que, debido a estos 
problemas, la SEP enfrenta retos que van más allá de cumplir con la obligatoriedad del bachillerato establecida 
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para el próximo ciclo escolar que inicia en agosto. Las cifras de la SEP indican que el rezago académico en 
bachillerato es muy alto, pues tan sólo cada año, cuatro de cada diez jóvenes no se gradúan, 15% abandonan 
sus estudios y sólo 6 de cada 10 que concluyen sus estudios continúan una carrera profesional. (Excélsior, p. 
10) 
  
·       Integran comité de productividad 
 
Se informa de la instalación del Comité Nacional de Productividad en la residencia oficial de Los Pinos, el cual 
estará integrado por los secretarios de Educación, Hacienda, Economía, Trabajo, así como por representantes 
del Conacyt, de empresarios, de sindicatos y de universidades. (El Economista, PP; Reforma, p. 6) 
  
·       Exige el PRD fiscalizar el uso del gasto educativo 
 
La fracción del PRD en la Cámara de Diputados demandó a la Auditoría Superior de la Federación fiscalizar el 
Fondo de Aportaciones a Educación Básica (FAEB) y verificar la presunta distribución de esos recursos con 
criterios partidistas para favorecer a entidades gobernadas por el Partido Revolucionario Institucional, como el 
Estado de México, Nuevo León y Jalisco. En conferencia de prensa, los legisladores Carlos Reyes y Carlos 
Augusto Morales alertaron sobre el colapso del sistema educativo en estados como Guerrero, Oaxaca, Puebla 
y Chiapas, en caso de que la fórmula de distribución del FAEB no sea rectificada. Por ello, advirtieron que 
pedirán un informe pormenorizado de este fondo federal a las Secretarías de Educación Pública y de Hacienda 
y Crédito Público. (Milenio, p. 8; La Jornada, p. 8) 
  
·       Desplegado SEP-Conaculta 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), 
invitan a la apertura de exposición México en la 55ª Bienal de Venecia, misma que se llevará a cabo hoy en el 
Pabellón de México, donde se presentará la obra Cordiox de Ariel Guzik. (Reforma, p. 22- Cultura; El 
Universal, p. 11- Cultura; Milenio, p. 43; La Jornada, p. 8a- Cultura y Excélsior, p. 11- Comunidad) 
 
  

SNTE/CNTE 
  
·       Sección 22 alista paro para mañana 
 
La asamblea general de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) acordó 
que mañana los 70 mil agremiados y dirigentes suspendan actividades por 24 horas para respaldar la mesa de 
negociación que sostendrá la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) con el gobierno 
federal, a quien demandarán la liberación de sus compañeros acusados de secuestro. Al vencer en esta 
semana el plazo constitucional para definir la situación jurídica de los imputados, presos por su probable 
participación en un plagio de dos niños, la sección 22 demandará que sean liberados con bloqueos y marchas 
en las calles y carreteras de Oaxaca. (Excélsior, p. 18; Reforma, p. 7; La Jornada, p. 10)  
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Ø  Gabino Cué Monteagudo, gobernador de Oaxaca, exhortó a los maestros de la sección 22 del SNTE y la 
CNTE a no radicalizar su movimiento y a no defender a quienes hayan cometido delitos, porque ello afectará 
más la imagen del magisterio. (Milenio, p. 26; La Jornada, p. 10) 
  
·       Propone la CNTE relatores para los foros sobre educación  
 
El ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México Pablo González Casanova, el escritor Paco 
Ignacio Taibo II y los investigadores universitarios Arnaldo Córdova, Manuel Pérez Rocha y Hugo Aboites, 
entre otros, fueron propuestos por el magisterio disidente como relatores en el foro nacional acordado entre la 
Secretaría de Gobernación (SG) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), en el 
que expertos analizarán la reforma educativa y sus leyes reglamentarias. Lo anterior se definió durante la 
asamblea nacional representativa de la Coordinadora, que concluyó el domingo cerca de la medianoche, 
informaron dirigentes magisteriales. Agregaron que la CNTE no permitirá que los debates en esos foros -donde 
participaran profesores, especialistas, empresarios, organizaciones sociales y legisladores- se usen para 
“legitimar” procesos impulsados por los integrantes del Pacto por México y por el gobierno federal. (La 
Jornada, PP y 9) 
  
Ø  Juan José Ortega, dirigente de la CNTE en Michoacán advirtió que entre el documento sobre la reforma 
educativa contenido en el Pacto por México y las propuestas que ha presentado la CNTE “no hay coincidencia 
alguna”. (La Jornada, p. 9) 
  
Ø  Maria Sanjuana Cerda Franco, coordinadora del Partido Nueva Alianza en la Cámara de Diputados, 
consideró que el Pacto por México debe mejorarse con políticas más incluyentes, pero sobre todo con respeto 
a la vida del Congreso de la Unión. En entrevista opinó que el Pacto debe de incluir a otros actores de la vida 
política nacional, y los relacionados con los temas que se abordan. (El Universal, p. 10) 
  
·       Michoacanos siempre sí harán prueba ENLACE 
 
Pese a que la CNTE en Michoacán aseguró que no permitirán la aplicación de la Prueba ENLACE en la 
entidad, la cual se realizará del 3 al 7 de junio de 2013, la Secretaría de Educación del estado afirmó que sí se 
llevará a cabo y que el material estará resguardado para impedir el robo o quema de cuadernillos. Sergio 
Rodríguez Marmolejo, coordinador de Planeación y Evaluación Educativa de la Secretaría de Educación de 
Michoacán, subrayó que, pese a las movilizaciones y paros magisteriales, la prueba se realizará sin 
contratiempos y confió en que los resultados de los alumnos mejorarán, aunque algunas regiones hayan tenido 
menos días de clase por la suspensión de actividades de los profesores que rechazan la reforma educativa. 
(Excélsior, p. 10; 24 Horas, p. 11) 
  
·       Evaluación obligatoria, es incuestionable   
 
Jorge de la Vega Membrillo, presidente de la Comisión de Educación y Servicios Educativos de la Cámara de 
Diputados, afirmó que la evaluación del sistema educativo del país y los exámenes de conocimientos a los 
maestros, que son dos cosas diferentes, tienen que ser obligatorios, y en eso no habrá vuelta atrás, en 
acatamiento del espíritu de la reforma constitucional en la materia. Entrevistado por El Economista, el 
estableció que el Congreso de la Unión será garante de que los compromisos asumidos por el gobierno con los 
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maestros se plasmen en la ley secundaria pendiente de modificarse y en las normas por expedir. En caso de 
polarización durante las negociaciones para la aprobación de las reformas pendientes a la Ley General de 
Educación y la expedición de las nuevas leyes del Servicio Profesional Docente y del Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación, el Congreso mexicano tendría que jugar el rol de mediador, amplió el perredista. 
(El Economista, p. 42) 
 

 
SECTOR EDUCATIVO 

  
·       Retroceden universidades 
 
Nueve de las 13 universidades mexicanas mejor posicionadas en el University Rankings de Latinoamérica 
2013 descendieron lugares con respecto al que ocuparon el año pasado. Este ranking enlista a las 300 
mejores universidades de Latinoamérica, de las cuales, 50 son mexicanas. Cabe mencionar que el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) y el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores Monterrey se mantuvieron en las 
mismas posiciones que ocuparon en 2012, en el quinto y séptimo lugar, respectivamente. (Reforma, p. 7) 
 
·       Formación de nuevos científicos, fundamental para el desarrollo del país: Bustamante Díez 
 
La directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, aseguró que la 
formación de nuevos científicos es un elemento fundamental de esta casa de estudios, ya que las actividades 
de investigación y desarrollo tecnológico constituyen un mecanismo idóneo para que los jóvenes adquieran 
competencias críticas y analíticas, generadoras de conocimiento original y actualizado que repercutirá en el 
desarrollo económico, político y social del país. (UnomásUno, p. 10) 
   
·       Sin educación, el porvenir del país se “disuelve en el aire”, asegura Narro 
 
En el acto que se llevó a cabo en Los Pinos, José Narro Robles, rector de la UNAM, lanzó una pregunta de 
aire retórico: cómo se podía avanzar sustancialmente como país, “cuando nuestra inversión pública en ciencia 
no alcanza medio punto del producto interno bruto, en tanto que el promedio de América Latina es de casi 0.8 
por ciento”. (La Jornada, p. 7) 
 
·       El Conalep, rumbo a la huelga; no hay acuerdo 
 
Veinticuatro horas antes de que venza el emplazamiento a huelga que fijó el Sindicato Único de trabajadores 
Docentes del Conalep, continúa sin resolverse la negociación con la directiva de ese colegio y amenaza la 
sombra de la huelga en los 27 planteles. Cerca de 2 mil 300 docentes exigen que se regularice su situación 
laboral, ya que no tienen las prestaciones de ley. (La Jornada, p. 14) 
  
 ·       Impulsan centros de investigación 
 
Con el fin de evitar la fuga de talentos mexicanos al extranjero, el senador Carlos Alberto Puente Salas, del 
Partido Verde, propuso crear centro públicos de investigación incorporados al Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). Informó que actualmente existen sólo 27 centros den 15 entidades federativas, por lo 
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que se pretende que con la aprobación de su propuesta, al final del sexenio exista por lo menos uno en cada 
entidad federativa. (Excélsior, p. 6) 
  
·       Guía para la Prueba ENLACE  
 
Una iniciativa de Grupo Milenio da a conocer la Guía para la Prueba ENLACE de 3° de primaria a 3° de 
secundaria que se puede descargar a través de Internet. (Milenio, p. 32) 
 
  

ESTADOS 
  
·       SEP federal sancionará maestros incumplidos 
 
Ante las marchas que se han dado en diferentes ciudades por el magisterio, el delegado de la Secretaría de 
Educación Pública en Puebla, José Alarcón Hernández, advirtió que en caso de que los maestros incumplan 
con sus responsabilidades para acudir a manifestaciones serán acreedores a sanciones. Indicó que los 
eventos políticos no se deben de realizar en horarios ni días laborales, ya que al hacer esto podrían hacerse 
acreedores al despido o retiro de sus plazas. (UnomásUno, p. 3-Puebla) 
  
·       Apuesta Eruviel por educación y cultura 
 
El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, al encabezar la entrega de premios y 
reconocimientos del Certamen Internacional de Literatura “Sor Juana Inés de la Cruz”, en su cuarta edición, y 
acompañado del secretario de Educación, Raymundo Martínez Carbajal, hizo entrega de premios a los cinco 
ganadores que recibieron 300 mil pesos, así como dos menciones honoríficas, haciendo hincapié que el 
estado de México le seguirá apostando a la educación y a la cultura porque son las alternativas para alcanzar 
el desarrollo de nuestra entidad. (El Sol de México, p. 1-República) 
  
·       Entrega Moreno Valle espacios educativos 
 
El gobernador Rafael Moreno Valle Rosas inauguró la segunda etapa del edificio de la carrera de gastronomía 
de la Universidad Tecnológica de Puebla (UTP). Acompañado por el alcalde Eduardo Rivera Pérez y por el 
secretario de Educación Pública (SEP), Alberto Lozoya Legorreta, el gobernador indicó que la ciudad de 
Puebla y los siete Pueblos Mágicos que existen en el estado representan una oportunidad e desarrollo  
profesional para los alumnos de esta carrera. (El Sol de México, p. 1-República) 
  
·       Pagan por enseñar 
 
Durante su gira de dos días con pernocta en la región sur, por Tlatlaya, Amatepec y Tejupilco, el gobernador 
Eruviel Ávila arrancó el Programa Servicio Social Comunitario, con una inversión superior a 15 millones de 
pesos. Más de dos mil 900 estudiantes recibirán una poyo económico por poner en práctica sus conocimientos 
en beneficio de comunidades. (Excélsior, p. 14) 
  
·       Jalisco impulsa el transporte escolar 
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El gobernador Aristóteles Sandoval Díaz, afirmó que el Programa de Apoyo al Transporte para Estudiantes de 
Jalisco tiene el objeto de disminuir los índices de deserción en las secundarias, bachilleratos y universidades 
estatales. Sandoval Díaz se dijo convencido de que este tipo de herramientas ayudará a los jóvenes de la 
entidad, no sin puntualizar en el tema de transparencia en la entrega de recursos con el fin de que no sean 
desviados con otros propósitos. (Excélsior, p. 29) 
  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  
·       Llama EPN a acuerdo por la productividad 
 
Con el fin de que México alcance todo su “potencial” y compita “con éxito” en esta era global, el presidente 
Enrique Peña Nieto llamó a construir un gran acuerdo nacional para incrementar la productividad. Convocó a 
trabajadores, empresarios y académicos a sumarse para generar planes y programas que resulten en un 
mayor bienestar de las familias mexicanas. El Mandatario instaló ayer en Los Pinos el Comité Nacional de 
Productividad que realizará un diagnóstico sobre la productividad, sugerirá alternativas para incrementarla, 
recomendará capacitaciones y adiestramientos, y evaluará la aplicación de recursos en este rubro. En su 
intervención, Peña Nieto dijo que ser más productivos no significa trabajar más, sino trabajar mejor. (El 
Universal, Ocho Columnas y 8, El Financiero, PP y 29) 
  
·       México invitado al G-8 
 
El presidente de México, Enrique Peña Nieto, asistirá los días 17 y 18 de junio a la reunión del Grupo de los 
Ocho en Lough Erne Golf Resort, en Irlanda del Norte, invitado por el primer ministro británico David Cameron. 
(Excélsior, PP y 6) 
  
·       PGR crea unidad para buscar a desaparecidos 
 
El gobierno federal anunció la creación de la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas que formará 
parte de la Procuraduría General de la República (PGR) e iniciará con 12 Ministerios Públicos así como el 
apoyo permanente de un equipo de la Policía Federal, pero sin instalaciones. El evento realizado en el salón 
Independencia de la PGR estuvo presidido por Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación; por 
Jesús Murillo Karam, procurador General de la República; Manuel Mondragón y Kalb, comisionado Nacional de 
Seguridad; Lía Limón, subsecretaria de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de la Segob y familiares de los 
desaparecidos. (El Universal, p. 4) 
  
·       Sufre Cruzada retraso en DF 
 
Los 160 mil capitalinos en condición de pobreza extrema tendrán que esperar más tiempo para ser 
beneficiarios de la Cruzada contra el Hambre. Un encuentro entre la secretaria de Desarrollo Social, Rosario 
Robles, y los jefes de las delegaciones donde operará el programa federal tuvo que ser cancelado ayer, pues 
la funcionaría no fue a la cita y, en su lugar, envió a su jefe de oficina, Ramón Sosamontes. La funcionaria dejó 
plantados a los delegados de Álvaro Obregón, Leonel Luna; de Iztapalapa, Jesús Valencia; de Tlalpan, 
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Maricela Contreras, y de Gustavo A. Madero, Nora Arias, quienes la esperaban en la oficina del secretario de 
Gobierno del DF, Héctor Serrano. Los Delegados se rehusaron a tratar con Sosamontes y decidieron cancelar 
el encuentro, que duró menos de 30 minutos. “Decidimos reagendar la reunión dado que no estuvo presente la 
Secretaria. Los acuerdos que estaríamos tomando en esta reunión son muy importantes, y, por esta razón, 
decidimos que mejor estuviera ella presente”. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Con reproches de AN y PRD comienzan los trabajos para la reforma política electoral 
 
La mesa para negociar la reforma política electoral en el Pacto por México se instaló ayer en un ambiente de 
reproches de PAN y PRD hacia el PRI. En la sesión efectuada ayer en el Palacio de Minería, el líder nacional 
del blanquiazul, Gustavo Madero, recriminó la prevalencia de un “ciclo perverso del autoritarismo” en los 
estados. Y lejos de su actitud conciliadora de otras ocasiones, el dirigente priísta, César Camacho, respondió 
que algo no tan bueno han hecho quienes habiendo logrado la alternancia no volvieron a beneficiarse con el 
voto. (La Jornada, p. 8) 
  
·       Destapan calderonistas a Cordero para el CEN 
 
Los senadores panistas opositores a la dirigencia nacional del blanquiazul, los llamados calderonistas, 
destaparon a Ernesto Cordero como candidato para encabezar la presidencia del partido, que tendrá su 
proceso de sucesión en diciembre próximo. El senador Javier Lozano fue quien reveló que este grupo de 
legisladores ha platicado con Cordero, presidente de la Mesa Directiva, porque consideran que es la mejor 
opción para rescatar al partido de toda crisis. Ante el destape, Cordero fue mesurado, pero tampoco se 
descartó para suceder a Gustavo Madero; sin embargo, dejó claro que su postura la dará a conocer después 
del proceso electoral del 7 de julio, en 14 estados, principalmente Baja California. (Milenio, p. 5, Excélsior, p. 
2) 
  
·       Mexicanos, pobres pero felices, según la OCDE 
 
México se ubicó en el penúltimo lugar del Índice para una vida mejor elaborado por la OCDE, pero en el rubro 
de satisfacción ante la vida, que busca medir la felicidad, los mexicanos están entre los primeros lugares. En 
los 11 aspectos evaluados, los niveles más bajos para el país se registraron en seguridad, educación, empleo 
e ingreso. Sin embargo, en satisfacción el 85% de los mexicanos dice tener más experiencias positivas en un 
día normal, que negativas. (El Universal, PP y 1-Cartera) 
  
 

INTERNACIONAL 
  
·       Cultura Totonaca destaca en Nueva York 
 
Con la participación del Centro de Artes Indígenas (CAI) en el Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas 
organizado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la cultura totonaca destacó durante el 
desarrollo del análisis de temas como el desarrollo económico, cultura, medio ambiente, educación, salud y 
derechos humanos de los pueblos originarios, tratados en dicho evento. En la ciudad de Nueva York, la 
consejera consultiva de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y 
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representante del CAI, Victoria Nataly Olmedo Basilio, enfatizó la consolidación de experiencias educativas 
propias al interior del centro, lo que calificó como una escuela construida a partir de los principios, valores y 
fundamentos de la cultura totonaca, un modelo que interesa cada vez más a la comunidad internacional”. 
(Excélsior, p. 15) 
  
·       Cuba anuncia pruebas de tv digital 
 
Cuba comenzó la implementación de la televisión digital con pruebas a realizarse el próximo mes en La 
Habana, Cuba, indicaron las autoridades ayer. En un comunicado el Granma, órgano oficial del Partido 
Comunista, el Ministerio de Comunicaciones informó que descodificadores donados por el gobierno de China 
se distribuirán a algunos usuarios residenciales para comenzar las pruebas en vecindarios alrededor de la 
capital, a un costo de unos 30 centavos de dólar cada uno. (El Universal, p. 18) 
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Enrique Peña Nieto instala el Comité Nacional de Productividad 
 
Cecilia Téllez Cortés  
 

El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que incrementar la productividad del país hará que disminuya la 
pobreza, las ineficiencias, la desigualdad y se propicie una sociedad más equitativa e incluyente con una 
amplia y consolidada clase media. 
 
Durante la instalación del Comité Nacional de Productividad, el jefe del Ejecutivo admitió que en nuestro país 
ha habido un débil crecimiento. 
 
“Después de una expansión considerable que México tuviera en los años cincuenta, entre 1950 y 1980, la 
productividad desde entonces ha venido cayendo en las últimas tres décadas y con ello la posibilidad de elevar 
la calidad de vida de las familias mexicanas”, señaló. 
 
 Ante ello, dijo que elevar y democratizar la productividad será responsabilidad compartida del gobierno de la 
república, trabajadores, instituciones académicas, sindicatos y patronos. 
 
“Incrementar la productividad para mejorar la calidad de vida de las familias mexicanas; democratizar la 
productividad significa abrir espacios y oportunidades para que todos puedan elevar su ingreso real”, indicó. 
 
 Dejó en claro que un trabajador más productivo no es el que trabaja más horas, sino es el que mejores 
resultados tiene y en consecuencia gana más. 
 
 En el Salón Adolfo López Mateos, en presencia de los titulares de Hacienda, del Trabajo y Previsión Social, el 
secretario general sustituto de la CTM, el rector de la UNAM, la directora del IPN, así como empresarios, 
legisladores y representantes de organismos internacionales acreditados en México, el Presidente expresó: 
 
“Ser más productivos es trabajar con mayor inteligencia; es hacer más con los recursos que tenemos”. 
 
Dejó en claro que con “mas productividad, vamos a mover y transformar a México; con mas productividad, 
haremos que nuestro país alcance todo su potencial y compita con éxito en la era global”. 
 
El mandatario explicó que el Comité Nacional de Productividad será coordinado por la Secretaría de Hacienda 
y en la Secretaría Técnica por la Secretaría del Trabajo, y entre sus facultades se encontrará el poder realizar 
un diagnóstico nacional de los requerimientos de cada sector y rama productiva. 
 
 Asimismo, sugerirá alternativas tecnológicas y de organización del trabajo; emitirá opinión sobre el destino y la 
aplicación de recursos presupuestales orientados a incrementar la productividad. 
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Hizo referencia a que como órgano consultivo y auxiliar del Ejecutivo federal y de la planta productiva, el 
Comité Nacional de Productividad será un factor determinante para llevar a nuestro país al lugar que creemos 
que debe de estar. 
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“La innovación no destaca en las políticas públicas”, señala 
 

Sin educación, el porvenir del país se “disuelve en el aire”, asegura 
Narro 
Jesús Aranda 
  

Al hablar en la ceremonia en que el presidente Enrique Peña Nieto instaló el Comité Nacional de 
Productividad, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
cuestionó: “¿Cómo tener mejores capacidades productivas y competitivas, cuando en materia educativa 
estamos lejos de vencer atrasos seculares? Los más de 30 millones de afectados por esta condición, dentro de 
ellos los 5 millones y medio de analfabetos y los casi 8 millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan, la 
mayoría mujeres, así lo constatan”. 
 
Luego de escuchar los discursos de otros integrantes del comité, sobre las bondades que tendrá para el país 
incrementar la productividad, Narro Robles aseveró que “en la actualidad es complicado incrementar los 
niveles si no se mejora sustancialmente”. 
 
Sin ciencia y tecnología propias, sin educación superior de calidad para la mayoría de nuestros jóvenes, y sin 
esfuerzos exitosos para impulsar la inventiva y la creatividad, “México no tendrá una economía realmente 
competitiva”, aseveró. 
 
Ante líderes sindicales y patronales y representantes de instituciones de educación superior, el rector de la 
UNAM aseveró que si ocupamos un lugar mediano entre las naciones en la materia, se debe, entre otras 
razones, “a que no hemos puesto, como país, suficiente atención a la educación de la población, a que no 
hemos ampliado con suficiencia las capacidades científicas y tecnológicas, y a que la innovación no ha 
ocupado, hasta ahora, un papel destacado en las políticas públicas”. 
 
Señaló que si bien la educación no es el viaje al progreso, “es sólo el pasaje requerido para hacer la travesía y 
llegar a ese destino, también lo es que, sin ella, el porvenir se disuelve en el aire”. 
 
En el acto, que se llevó a cabo en Los Pinos, Narro lanzó una pregunta de aire retórico: que cómo se podía 
avanzar sustancialmente como país, “cuando nuestra inversión pública en ciencia no alcanza medio punto del 
producto interno bruto, en tanto que el promedio de América Latina es de casi 0.7 por ciento”. 
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Pide Narro Robles que trabajadores sean incluidos en el debate 
  
Cecilia Téllez Cortés  

 
Al atestiguar la instalación del Comité Nacional de Productividad, el rector de la UNAM, José Narro Robles, se 
pronunció porque se coloque en el centro de las discusiones a los trabajadores. 
 
“Los trabajadores no pueden ser secundarios en este proceso” de mejorar la productividad; consideró que es 
tarea que demanda “unidad, de la participación de todos, de la disposición de atemperar las ambiciones, de 
voluntad para plantear los cambios, de inteligencia para diseñarlos y de capacidad de ejecución para 
realizarlos”. 
 
Asimismo, admitió que si México ocupa un lugar mediano entre las naciones en materia de productividad, “se 
debe a que no hemos puesto, como país, suficiente atención a la educación de la población”. 
 
Destacó que si bien “la educación no es el viaje al progreso, es sólo el pasaje requerido para hacer la travesía 
y  llegar a ese destino, también lo es que sin ella el porvenir se disuelve en el aire. En la educación de calidad 
residen  muchas claves” 
 
En el Salón Adolfo López Mateos de la Residencia Oficial de Los Pinos, el rector de la máxima casa de 
estudios lamentó que no se haya ampliado con eficiencia las capacidades científicas y tecnológicas, ni la 
innovación ha ocupado hasta ahora el papel destacado en las políticas públicas. 
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Manuel Lombera 
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Las amenazas circulan por medio de las redes sociales, dicen 
 

Denuncia corriente del CCH “campaña de difamación” contra sus 
miembros 
Emir Olivares Alonso 

  
Diversos colectivos estudiantiles de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), estudiantes, 
profesores y algunas organizaciones sociales denunciaron que existe una “campaña de difamación” contra 
miembros del movimiento estudiantil “promovida desde el gobierno federal y por la burocracia universitaria”. 
 
En una conferencia realizada en la Facultad de Filosofía y Letras indicaron que recientemente estuvo en 
circulación un mensaje por redes sociales y correos electrónicos donde se “difama y amenaza” a integrantes 
de la comunidad universitaria –con nombre y apellido– señalándolos como “policías políticos pagados por la 
Secretaría de Gobernación e infiltrados en el movimiento estudiantil”. 
 
Al leer un pronunciamiento, los jóvenes apuntaron que la intención de estas acciones “es provocar 
desencuentros y fisuras en el interior del movimiento estudiantil y amedrentar a las organizaciones e individuos 
que se desacredita”. 
 
La mayoría de los señalados –dijeron– respetaron los métodos y las posiciones políticas de los jóvenes que 
con los rostros cubiertos tomaron por 12 días la torre de rectoría de la UNAM. Y “aunque esa posición no 
genera consenso en el movimiento estudiantil y fue duramente criticada, consideramos que ello no justifica que 
se les espíe y calumnie”. 
 
Se informó que entre las personas “difamadas” están los profesores del CCH Naucalpan, Isabel Varela y 
Facundo Jiménez (quienes han representado a quienes tomaron rectoría), e integrantes del Cubículo 
Buenaventura Durruti, del Grupo de Acción Revolucionaria y del Movimiento Estudiantil Revolucionario 
Internacionalista. 
 
“Exigimos absoluto respeto a los derechos de los aludidos y hacemos responsables al gobierno federal, de 
Enrique Peña Nieto; al capitalino, de Miguel Ángel Mancera; y a la rectoría de la UNAM de lo que pueda 
pasarles en relación con sus actividades políticas”. 
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Nurit Martínez 
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El beneficio, para alumnos de quinto y sexto año de Colima, Tabasco y Sonora 
 

Informa la SEP que distribuirá 240 mil computadoras a primarias 
de 3 estados 
Los equipos estarán listos para conectarse a Internet y serán propiedad de los estudiantes, señala 
 
Emir Olivares Alonso 
  

La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció que el programa con el que se repartirán computadoras 
personales a estudiantes de quinto y sexto año de primaria en tres entidades del país tendrá un costo máximo 
de 63 millones de dólares, cifra menor al presupuesto aprobado para tal proyecto. 
 
En conferencia de prensa, la subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, y el director general de 
Tecnología de la Información y Comunicación de la dependencia, Agustín Paulín, detallaron que como parte 
del programa se entregarán 240 mil equipos (28 mil en Colima, 102 mil en Tabasco y 110 mil en Sonora). 
 
En la licitación, que comenzó en línea ayer a las 11 de la mañana y será vigilada por la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) y la organización Transparencia Mexicana, participaron 11 empresas y las ganadoras 
serán las que presenten la oferta más económica. 
 
Los funcionarios indicaron que las compañías participantes tienen que ofrecer un precio máximo de 269 
dólares por cada computadora (cifra menor al costo estimado que en principio se preveía de 300 dólares por 
equipo), y el proyecto se otorgará a la empresa que ofrezca el precio más bajo. Incluso, dijeron, se dividiría en 
tres partes (de 80 mil cada una) para garantizar equidad en el proceso. 
 
La entrega de esta primera etapa se concretará en octubre próximo. Y la intención, informó la subsecretaria, es 
dotar a todos los niños de esos grados en el país de equipos personales de cómputo. Las computadoras serán 
propiedad de los alumnos, pero se solicitara a estudiantes y sus familias ser corresponsables en el cuidado de 
los mismos. 
 
Martínez Olivé apuntó que las computadoras tendrán todo lo necesario para contectarse a Internet tanto en las 
escuelas como en los domicilios; sin embargo, aclaró que no será indispensable que estén en línea para 
acceder a los contenidos necesarios para cumplir con la enseñanza, y tampoco se usarán todo el tiempo en el 
aula. Subrayó que la intención del proyecto es sumar a los alumnos y a sus familias a la cultura digital. 
 
Ayer mismo concluyó la subasta y lo que sigue, planteó Paulín, es que el sistema informará cuáles fueron los 
precios ganadores, y posteriormente las autoridades educativas tendrán una convocatoria con la SFP, para 
revisar el proceso y el viernes 31 de mayo dar a conocer a las compañías ganadoras. 
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Exige modificar el reparto de recursos 
 

Privilegia al PRI el fondo de apoyo a la enseñanza básica, acusa el 
sol azteca 
Enrique Méndez 
  

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados planteó que en la discusión de las 
leyes reglamentarias de la reforma constitucional en materia educativa se modifique la fórmula de distribución 
del Fondo de Apoyo a la Educación Básica (FAEB), porque mantiene en la marginación a los estados del 
sureste, que no han recibido incrementos. 
 
El vocero del PRD en San Lázaro, Carlos Reyes Gámiz, señaló que la fórmula vigente afecta a Guerrero, 
Oaxaca, Puebla y Veracruz y beneficia a entidades como Jalisco, Nuevo León y el estado de México. Este 
último además está en primer lugar de los fondos. “Reciben más los estados gobernados por el PRI”, reprochó.  
 
Agregó que la bancada perredista solicitará a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) revisar la fórmula 
porque la distribución de recursos federales “incrementa las desigualdades y el proceso de polarización” en los 
estados. 
 
“Las entidades reciben menos recursos del FAEB. Esta mala aplicación de la fórmula viene de la era de Felipe 
Calderón. Y si Enrique Peña Nieto ha señalado que uno de los ejes prioritarios de atención es la educación”, 
se debe modificar el presupuesto para el sector, declaró. 
 
Adeudos millonarios 
 
Reyes Gámiz aseguró que el incremento en los gastos de educación ha provocado que 25 estados enfrenten 
“millonarios adeudos” de sueldos y prestaciones de seguridad social desde 2008. 
 
Explicó que en las asignaciones de ese fondo no se han ajustado los índices de inflación, por lo que la pérdida 
para los estados es de casi 20 por ciento. 
 
El perredista indicó que se presentará un punto de acuerdo en la Comisión Permanente, debido a que la 
fórmula para determinar el FAEB “es regresiva para los estados”. 
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Propone como relatores para el debate a Pablo González Casanova y Taibo II 
 

CNTE: foros sobre reforma educativa no legitimarán planes del 
Pacto por México 
Plantea también la participación de Manuel Pérez Rocha, Hugo Aboites y Arnaldo Córdova 
 
Emir Olivares Alonso 
  

El ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México Pablo González Casanova, el escritor Paco 
Ignacio Taibo II y los investigadores universitarios Arnaldo Córdova, Manuel Pérez Rocha y Hugo Aboites, 
entre otros, fueron propuestos por el magisterio disidente como relatores en el foro nacional acordado entre la 
Secretaría de Gobernación (SG) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), en el 
que expertos analizarán la reforma educativa y sus leyes reglamentarias. 
 
Lo anterior se definió durante la asamblea nacional representativa de la coordinadora, que concluyó el 
domingo cerca de la medianoche, informaron dirigentes magisteriales. 
 
Agregaron que la CNTE no permitirá que los debates en esos foros –donde participaran profesores, 
especialistas, empresarios, organizaciones sociales y legisladores– se usen para “legitimar” procesos 
impulsados por los integrantes del Pacto por México y por el gobierno federal. 
 
Por el contrario, subrayaron, deben ser alternativas para la presentación de propuestas críticas en la materia. 
 
El jueves pasado, en el contexto de las negociaciones que la dirigencia del magisterio disidente efectúa con 
representantes de la SG, ambas partes convinieron realizar 10 foros (nueve regionales y uno nacional) donde 
diversos sectores debatan y analicen esa reforma. 
 
“La idea es que en esos espacios participen todos los sectores que quieran opinar sobre educación, y que las 
conclusiones, propuestas y otras cosas que ahí se generen sean tomadas en cuenta e incluidas por las 
autoridades federales para implementar la reforma”, aseveró Francisco Bravo, secretario general de la 
disidente sección 9 en el Distrito Federal del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación e integrante 
de la dirección política nacional (DPN) de la CNTE. 
 
Mañana, movilización 
 
Agregó que durante la asamblea mencionada también se convino realizar dos movilizaciones: una 
representativa, este miércoles 29, del Zócalo a la SG, y una nacional el 14 de julio, con ruta aún por definir. 
 
Confirmó lo publicado ayer por La Jornada de que la CNTE considera poco satisfactorio el documento que la 
semana pasada les entregó el consejo rector del Pacto por México sobre la reforma educativa, ya que no 
resuelve del todo las inquietudes y demandas de los docentes. 
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La respuesta de la disidencia a esos planteamientos, agregó el mentor, se dará a conocer durante esta 
semana. 
 
Como parte de las reuniones con los integrantes del Pacto por México, los profesores han planteado que la 
educación sea definida desde una concepción humanista, que la evaluación no sea sinónimo de medición, y 
rechazan la transformación del régimen laboral. 
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Profesores insisten en que se pretenden “despidos masivos” 
 

El texto del consejo rector, opuesto por completo a los de la 
coordinadora 
Ciro Pérez Silva 
  

Entre el documento sobre la reforma educativa contenido en el Pacto por México y las propuestas que ha 
presentado la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) “no hay coincidencia alguna”, 
advirtió Juan José Ortega, dirigente de esa organización en Michoacán. 
 
La intención de imponer esas modificaciones por encima de las facultades del Legislativo “desnuda la poca o 
nula calidad moral de estas gentes, que se ostentan como verdadero poder fáctico”, agregó. 
 
Luego de reunirse la tarde de ayer con funcionarios de la Secretaría de Gobernación (SG) para “exigir el 
cumplimiento” del pliego petitorio presentado el pasado 18 de marzo, Ortega añadió que entre las diferencias 
destaca “el reconocimiento que por primera vez hace el gobierno” de que habrá dos evaluaciones, una interna 
y otra externa. 
 
“Ninguna coincidencia” 
 
“Hay la disposición de, a través de la evaluación externa, generar los despidos masivos de compañeros. Nos 
dijeron que apliquemos nuestra propia evaluación, que no tendrá implicación alguna, y nos insisten en que 
ellos van a aplicar otra. 
 
“Ahí ratifican el compromiso con organismos internacionales de llevar la educación al terreno de la calidad, 
pero desde el punto de vista empresarial. Siguen sosteniendo en las pruebas estandarizadas la dinámica del 
despido y condicionan la permanencia, promoción y nuevas contrataciones a esa evaluación. No hay ninguna 
coincidencia con lo que planteamos”, insistió. 
 
Mencionó que en el encuentro con funcionarios de la SG revisaron los pendientes del pliego petitorio del 18 de 
marzo, derivado de la incapacidad económica que manifestó el gobierno de Michoacán para resolverlos. 
 
Muchas demandas “son de carácter social: útiles, uniformes, calzado, becas, programas educativos; nuestras 
escuelas integrales y el programa para liberar las escuelas de la comida chatarra”, entre otras, para satisfacer 
las cuales se requiere de recursos económicos, afirmó. 
 
“Se están abriendo los canales; hoy lo que se puede resaltar es la disposición, la buena voluntad del gobierno, 
pero hace falta aterrizar en hechos. Esperamos una próxima reunión para tener posible respuesta.” 
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Los detenidos están acusados de participar en el secuestro de dos hermanos 
 

Se moviliza la sección 22 para exigir la liberación de 2 profesores y 
3 activistas 
Octavio Vélez Ascencio y Jorge A. Pérez Alfonso 
Corresponsales 
 

Oaxaca, Oax., 27 de mayo. Profesores de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) marcharon por las principales calles de esta ciudad con el fin de demandar la libertad de 
dos maestros y tres activistas sociales detenidos por su presunta participación en el secuestro de los 
hermanos Álvarez Benfield, sobrinos del presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez 
Candiani. 
 
La movilización comenzó frente a las oficinas del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) y 
terminó en el zócalo, frente al palacio de gobierno. 
 
El secretario de organización de la sección 22, Francisco Villalobos, dijo que ese sector del SNTE ofrecerá 
todo su respaldo a los encarcelados, ya que son inocentes de los cargos imputados, y subrayó que asumirá su 
defensa jurídica. 
 
“Mientras se detenga a un compañero de la sección, estamos en la exigencia de que se respeten sus 
derechos, en tanto no se demuestre su responsabilidad”, señaló. 
 
Demandó que el titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Jesús Murillo Karam, participe en 
las mesas de negociación con la Secretaría de Gobernación, para conocer directamente las investigaciones. 
 
Consideró que las detenciones tienen el interés político de desprestigiar y criminalizar la lucha social de la 
sección 22 y otras organizaciones en contra de las reformas estructurales del gobierno de Enrique Peña Nieto. 
 
Los manifestantes exigieron la liberación de los profesores Mario Olivera Osorio y Lauro Atilano Grijalva, así 
como de los activistas Sara Altamirano Ramos, Damián Gallardo Martínez y Leonel Manzano Sosa, detenidos 
el pasado día 17. 
 
En tanto, el Frente Amplio de Comunidades Marginadas del Estado de Oaxaca admitió que son militantes 
suyos cuatro de los detenidos, y denunció que uno, Manzano Sosa, fue “torturado física y sicológicamente” por 
las fuerzas federales. 
 
En un comunicado, la organización expuso que activistas y mentores fueron detenidos el viernes 17, cerca de 
las seis de la tarde, en el estacionamiento de Plaza Oaxaca, y permanecieron en esta ciudad hasta el 
mediodía del sábado 18. 
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Después fueron trasladados en avión al Distrito Federal, donde estuvieron incomunicados hasta el domingo, 
con fin de ser presentados como presuntos secuestradores. Manzano Sosa no fue presentado hasta un día 
después, señaló. 
 
Destacaron que policías federales catearon con lujo de violencia el domicilio de Manzano, donde se 
encontraba una de sus hijas y cuñada, sustrayendo documentos y objetos de valor, mientras sus familiares se 
encontraban frente a la PGR, en la ciudad de México. 
 
Resaltaron que con la detención de sus compañeros el Estado mexicano pretende “negar el derecho a disentir 
y el respeto a las maltrechas garantías constitucionales”, pues los acusados no han incurrido en algún delito. 
 
Francisco Villalobos anunció que este martes se movilizarán de nuevo en la capital oaxaqueña, y el miércoles 
lo harán en la ciudad de México, donde bloquearán Paseo de la Reforma. 
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Insta a separar lucha sindical de “aplicación de la justicia” 

 
Los maestros serán excarcelados si no son culpables, expresa Cué 
Víctor Ballinas 
  

Ante el llamado de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) para continuar con 
sus movilizaciones, el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, destacó: “he platicado con los maestros; el tema 
de la reforma educativa tiene un cauce, ha sido ya analizada y discutida no sólo en la Secretaría de 
Gobernación, sino también en el Pacto por México”. 
 
En otro tema, apuntó que “todos debemos condenar cualquier tipo de secuestro, es de los delitos más 
condenables que existen en el país. Según la información que todos conocemos, por la investigación que se 
tiene, al parecer hay algunos maestros y maestras involucradas” en el plagio de personas. 
 
Entrevistado en el Senado al término de la instalación de la Comisión Especial Sur-Sureste, Cue abundó: “lo 
que puedo decir es que una cosa es el tema de justicia. Habrá el espacio para que, a través de un proceso 
judicial, se puedan aportar las pruebas en un sentido u otro. Nosotros tenemos confianza en la justicia 
mexicana”. 
Es decir, apuntó el mandatario estatal, “si no tienen responsabilidad, saldrán libres, pero si tienen culpa 
tendrán que ajustarse a la ley; eso es una realidad en el país”. 
 
Insistió: “tengo la confianza en que los maestros de Oaxaca sabrán distinguir entre su lucha sindical y el tema 
de la aplicación de la justicia. ¿Qué pedimos? Simplemente, que haya un juicio transparente. Tengo confianza 
en que no habrá radicalización de acciones porque una actitud de esa naturaleza podría dañar más la imagen 
del magisterio oaxaqueño”. 
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SEP 

  
·       José Alberto López Sustaita, De Cultura 
 
El Plan Nacional de Desarrollo, propone “una política que articule la educación, la cultura y el deporte con el 
conocimiento científico, el desarrollo tecnológico y la innovación”, y su estrategia principal sería “ampliar el 
acceso a la cultura como un medio para la formación integral de los ciudadanos”. El presidente del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), Rafael Tovar, mencionó las “acciones primordiales” del 
organismo federal responsable de éstas políticas públicas. (El Sol de México, p. 15-Misión Política) 
  
·       Luis González de Alba, La Calle 
 
Al celebrar el 77 aniversario del IPN, el presidente Enrique Peña Nieto aseguró que su gobierno busca 
fortalecer ciencia y tecnología como vía para el desarrollo del país. Prometió invertir en ambas para alcanzar el 
1% del PIB. La secuencia es sencilla de ver: la ciencia produce tecnología en lapsos cada vez más breves, la 
tecnología deriva en industria, la industria en empleo y el empleo en salarios y prestaciones sociales: 
bienestar. (Milenio, p. 2) 
  
·       Eva Makívar, La Crème de la Crème 
 
Ni cómo ayudarle. Aulas sin acceso a energía eléctrica; hacinamiento de alumnos; deterioro de instalaciones; 
obsolescencia de equipos en talleres y laboratorios, y carencia de insumos básicos para realizar prácticas 
profesionales. A esto se enfrentan los dos mil 400 profesores del Conalep que atienden a cerca de 40 mil 
alumnos tan sólo en el Distrito Federal. (El Financiero, p. 32) 
   
·       José Blanco, La educación, la educación 
 
La transformación educativa empieza por innovar absolutamente lo que ocurre en el aula. Entender por qué la 
relación alumno-profesor deber ser invertida, para convertir al niño y en el adolescente son agentes 
decisivamente protagonistas de su propia educación mediante las mil variantes de programas instruccionales 
que pueden hallarse en una amplia literatura y, sobre todo, en los mejores sistemas educativos del mundo. (La 
Jornada, p. 16) 
  
·       Jacobo Zabludovsky, Bucareli 
 
El columnista hace una crónica sobre la reunión de los miembros de la generación 1945 de la Facultad de 
Derecho, 68 años después, en el mismo lugar, el doctor José Narro Robles, rector de la UNAM; la doctora 
María Leoba Castañeda, primera mujer directora en más de 450 años de vida de la Facultad de Derecho, y el 
doctor Fernando Serrano Migallón, ex director y actual subsecretario de Educación Pública, ante 300 invitados 
me entregaron la Venera de esa Facultad. (El Universal, p. 5, del 27 de mayo de 2013) 
 
 

SNTE/CNTE 
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·       Rubén Cortés, Canela Fina 
 
Las pretensiones de este gobierno (“potencia económica”, “potencia tecnológica”, “potencia turística”, “potencia 
en ascenso”) están destinadas al fracaso por su tolerancia al vandalismo de los maestros de la CNTE, los 
“estudiantes” encapuchados, las “policías comunitarias”. (La Razón, p. 10) 
  
·       La Gran Carpa 
 
En un tema que no parece tener fin, al menos por el momento, profesores de la sección 22 del SNTE iniciaron 
ayer su jornada de movilizaciones para exigir atención a su pliego petitorio de demandas, así como la 
liberación de sus compañeros detenidos hace más de una semana, por presunto secuestro de dos menores. 
Sin embargo, la marcha transcurrió con una participación de 20% de los adheridos a esa sección, porque la 
CNTE no quiere que su movimiento contra la reforma educativa se mezcle con lo que exigen los oaxaqueños. 
(El Economista, p. 54) 
  
·       Raúl Sánchez Carrillo, De oficio reportero 
 
La participación del líder del SNTE, Juan Díaz de la Torre, para impulsar la reforma educativa ha calado en 
forma muy positiva en el Consejo Rector del Pacto por México, por plantear que el fortalecimiento de la 
educación pública, con pleno respeto a los derechos laborales, es una propuesta democrática, porque está 
orientada a fortalecer la parte más sensible del país que son los jóvenes, los niños y sus maestros. Un aspecto 
sustantivo de la tesis del presidente del SNTE, reafirma el principio constitucional de la gratuidad de la 
educación, lo que le ha valido el reconocimiento de los líderes de las principales fuerzas políticas del país, 
PAN, PRD y PRI, y sobre todo de amplios sectores sociales y padres de familia. (Rumbo de México, p. 5) 
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LA CRÈME DE LA Crème 
Esperemos 

 
Eva Makivar 

 
En 9 comunidades rurales del país -ubicadas en Veracruz, Querétaro y Jalisco- ya operan 50 cajeros 
automáticos (ATM) que ofrecen sus servicios en lengua náhuatl, informó el proyecto Red Entura. Esto, para 
contribuir a la inclusión financiera. 
 
Uja, dicen, esperemos que por ir por tezohuani (lana), no salgan trasquilados... 
 
Entre los buenos y malos 
 
Dice el papa Francisco que las personas de todas las religiones, o sin religión -los ateos- deben ser vistos 
como buenos si hacen el bien... 
 
Mjú, aseveran, y si los religiosos hacen mal, aplicarles todo el peso de la ley, no como el caso del padre 
Maciel... 
 
Suavicrema en entredicho 
 
8 de los 12 exfuncionarios de la empresa paraestatal iii Servicios, quienes presuntamente determinaron que la 
Estela de Luz fuera contratada sin procedimiento de licitación, presentaron recursos de apelación del auto de 
formal prisión que tienen por el delito de uso indebido de atribuciones y facultades. 
 
¡Gaaa!, desdeñan, no hay que olvidarse de quién o quiénes mecieron la cuna... Precisamente uno de ellos 
anda feliz en Mónaco saludando a Checo Pérez, hasta le deseó suerte en el Fórmula Uno (quedó lugar 12, 
'medio salado', pero bueno...) 
 
No sólo ahí 
 
El rechazo a emitir una alerta de violencia de género y la aplicación de 10 medidas emergentes propuestas por 
el Inmujeres para atacar los feminicidios en la Guanajuato "son muestra de la decadencia de un estado que le 
tiene amor a la violencia contra las mujeres", consideró la actriz y activista Jesusa Rodríguez. 
 
Insistió en que hay un atraso 'cavernario' en las políticas en favor de las mujeres: "Rechazar la alerta de 
género no sólo es una medida violenta para Guanajuato sino para ellos mismos. Es como si agredieran a sus 
hijas, a sus madres..." 
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Bueh, reflexionan, pero esto no sólo sucede 'en donde la vida no vale nada' sino en todo el país, donde hay 
violadores, golpeadores, y hasta quien por sus pantalones manda a su mujer a la cárcel acusándola de fraude. 
Total, con pedir perdón todo se arregla... 
 
La señora de la casa robótica 
 
Sin reclamos, quejas o discusiones, si recibe una indicación, Justina cumple la orden. 
 
Justina es un robot auxiliar en el trabajo doméstico diseñado por estudiantes de diferentes carreras y 
posgrados de la UNAM. Entiende comandos de voz en inglés y español, camina hasta el lugar que se le indica, 
detecta puertas cerradas, toma objetos con sus pinzas (manos), los cambia de posición, y entrega a quien se 
los pida o los tira a la basura, entre otras linduras. 
 
Justina será la representante de la UNAM en la próxima Robocup 2013, que se realizará del 24 de junio al 1 de 
julio en Eindhoven, Holanda. 
 
Jum, esta chacha sí que será la alegría del hogar... 
 
Ni cómo ayudarle 
 
Aulas sin acceso a energía eléctrica; hacinamiento de alumnos; deterioro de instalaciones; obsolescencia de 
equipos en talleres y laboratorios, y carencia de insumos básicos para realizar prácticas profesionales. 
 
A esto se enfrentan los 2,400 profesores del Conalep que atienden a cerca de 40,000 alumnos tan sólo en el 
Distrito Federal. 
 
Por eso, los profes del subsistema demandan la firma de un contrato colectivo de trabajo que les garantice su 
base y las prestaciones de ley, pues afirman que trabajan con una creciente zozobra cada vez que está por 
concluir un semestre, ya que "nunca sabemos si nos van a recontratar o no. Depende de las decisiones, en su 
mayoría arbitrarias, con que la autoridad escolar designa quién puede o no continuar como profesor". 
 
Uuf, 'qué pena tan grande' (cantara Joaquín Sabina), y ni cómo desdecirlos si rumoran que hay planteles en 
donde los coordinadores carecen del mínimo requisito académico para ocupar el título profesional y sólo 
conocen la norma como apelativo... 
 
¡Ahora es cuándo, licenciada Candita!, que a usted lo que le sobra es experiencia... 
 
evamakjim@prodigy.net.mx 
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La educación, la educación 
José Blanco 
 
Hace algunas semanas escribí en este espacio un artículo que titulé Ahora o nunca”. Decía entonces que 
tenemos hoy una oportunidad efectiva, y agrego ahora que si no hacemos las cosas bien, quedaremos a la 
vera de un camino por el que avanzan con velocidad creciente grandes contingentes de sociedades del 
mundo, hacia una sociedad –la sociedad del conocimiento y la información–, que no tiene estación de llegada 
y que inclusive a la science fiction le costaría hacer una leve descripción. 
 
Frente al inmenso reto de la educación en todos los niveles, tenemos una sociedad ofuscada, aturdida, 
exaltada, ayuna en inmensa medida de lo que ha ocurrido en la educación en el mundo en el último medio 
siglo, con una cultura histórica, en el orden educativo, de espaldas a la posición que requeriría para 
incorporarse a tan deslumbrante como incierto camino por el que avanza una parte ya muy significativa de la 
humanidad, para hacer seres humanos pensantes, innovadores permanentes, dueños de conocimientos 
extraordinariamente variados y sobre todo dueños de los instrumentos para apropiarse del saber y del saber 
hacer, en una multiplicidad de ramas más o menos lejanas a los saberes centrales de una persona y que por 
cualquier motivo le interesaran. 
 
Antes de intentar incorporarnos a las corrientes de transformaciones educativas a que he aludido, debemos 
darnos el tiempo necesario para que la crispación que se vive en amplios y diversos espacios sociales sea 
apaciguada por sus propios actores mediante los acuerdos necesarios. De otro modo, sólo haremos lo 
políticamente necesario para que las aguas se aplaquen, mientras la educación continúa en el siglo XIX, con 
los agravantes que le agregó el nacionalismo revolucionario. 
 
Entre nuestros muchos problemas, tenemos las ficciones jurídicas. Hay algunas, como los contratos de trabajo 
que, en una sociedad como la nuestra, no tienen remedio. Dos partes, como iguales, contratan: uno se obliga a 
entregar su trabajo, a cambio del salario que paga la contraparte: lo “normal”. Desde Marx sabemos las 
realidades que encubre esta igualdad jurídica. Pero hay otras ficciones que deben poder ser resueltas: “a 
trabajo igual, salario igual”. La ficción se encuentra en las palabras “trabajo igual”: en términos generalizados 
no existe tal cosa. Se hace equivalente a “trabajo igual”, el nombre de una plaza: profesor asociado B de 
tiempo completo, por ejemplo. Todos quienes posean esa plaza obtienen el mismo salario. ¡Pero cuán 
diferente es el trabajo que realiza cada profesor asociado B! La responsabilidad y la calidad del trabajo cubre 
una amplia escala: va de los cuasi “aviadores”, a excelentes profesores, centrados vivamente en su trabajo y 
que anuncian una brillante carrera académica. En la UNAM (y muchas otras universidades) esta ficción jurídica 
referida se nivela mediante una evaluación a cada profesor por la cual alcanza una compensación adicional, 
hasta de cuatro niveles, según el resultado de esa evaluación (aunque como en todas partes, sobran los 
inconformes con las reglas de la evaluación, y esto tiene siempre demandas para ser rediscutido). 
 
Es igualmente falso de toda falsedad que los profesores del primer nivel (primaria) o del segundo nivel 
(secundaria y bachillerato) lleven a cabo un trabajo “igual”. Sería adecuado un sueldo base general 
diferenciado por nivel, y que su ingreso se complemente con una parte significativa según su responsabilidad y  
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el resultado de su trabajo, adicionado por un criterio temporal relativo a las condiciones en que se formaron o 
medio formaron los docentes. 
 
Era indispensable eliminar a la brevedad esa infecta corrupción de los profesores practicada al interior del 
sindicato, de heredar, o comprar y vender plazas. Era indispensable empezar a minar el corporativismo donde 
autoridades responsables y bases docentes no tienen línea de separación. Es el colmo de los gobiernos de la 
revolución, sostenido por la derecha panista, que profesores fueran inspectores, supervisores, directores, 
subsecretarios, a las órdenes del sindicato. 
 
Dicho lo anterior, la reforma educativa que necesita México no es una reforma, sino una transformación íntegra 
del sistema educativo. Es una confusión completa empezar, no a discutir, sino a declarar (las autoridades) o 
realizar marchas (los profesores), debido a los derechos “históricos” que los docentes sienten amenazados. 
 
La transformación educativa empieza por innovar absolutamente lo que ocurre en el aula. Entender por qué la 
relación alumno-profesor debe ser invertida, para convertir al niño y el adolescente son agentes decisivamente 
protagonistas de su propia educación mediante las mil variantes de programas instruccionales que pueden 
hallarse en una amplia literatura y, sobre todo, en los mejores sistemas educativos del mundo. Lo segundo son 
los contenidos de esos programas instruccionales. Lo tercero, definir el alance de cada una de las 
jurisdicciones de la organización educativa nacional: los criterios más generales en el nivel federal, algunos 
criterios generales, que tienen en cuenta lo regional, en el nivel de la autoridad de la entidad federativa. Lo 
tercero, las decisiones específicas que corresponden a las escuelas (autoridades y profesores –no 
representantes sindicales–), y la autonomía que debe quedar al profesor para convertirse en un docente 
innovador que reflexione sobre su propia práctica educativa permanentemente. La definición detallada de un 
cuadro como el trazado, permitiría diseñar la reforma de las escuelas normales, la recapacitación de los 
docentes, y las formas y propósitos de su evaluación. El cuadro completo trazado aquí tendría que estar sujeto 
a evaluación y evolución permanente. 
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Canela fina 
El síndrome de Atenco 

 
Rubén Cortés 

 
Las pretensiones de este gobierno (“potencia económica”, “potencia tecnológica”, “potencia turística”, “potencia 
en ascenso”) están destinadas al fracaso por su tolerancia al vandalismo de los maestros de la CNTE, los 
“estudiantes” encapuchados, las “policías comunitarias”… 
 
El riesgo de esta política amedrentada es que el discurso y las acciones “para ser potencia” queden 
desautorizados y afecten la economía: nadie invierte en un país con autoridades fallidas, sin seguridad jurídica 
ni respeto a la ley. 
 
Estamos ante el “síndrome de Atenco”, creado por la Corte al liberar a quienes secuestraron y patearon 
policías e intentaron quemar vivos a funcionarios, en Atenco, en 2002, para protestar contra la construcción del 
aeropuerto. 
 
“Las condenas dejan ver una forma maquilladamente institucional de criminalizar la protesta social como una 
forma de castigar ser oposición”, fue el veredicto de la Corte. 
 
Aquel veredicto incubó lo que recibió a Peña: destrozos del 1 de diciembre, secuestros de militares, tomas de 
CCHs y Rectoría, cierres de carreteras, Michoacán en llamas… 
 
Y provocó que el DF eliminara del su Código Penal la pena de 30 años al delito de “ataques a la paz pública” 
para dejarla en delito con fianza. 
 
El partido del Presidente no se atreve a impulsar en la Cámara de Diputados una iniciativa panista para 
castigar con 20 años de cárcel a quienes perturben la paz pública con sustancias tóxicas, inflamables o 
explosivas, y 50 años si lo hacen encapuchados. 
 
 
La iniciativa, propuesta por el panista Jorge Francisco Sotomayor, el 21 de marzo, está parada por el PRD, 
porque, ya se sabe “dejan ver una forma maquilladamente institucional de…” 
 
Fue un acierto de Peña plantear una estrategia que lo trasciende: realizar reformas para convertir a México en 
potencia, que lo diferenció de los tres presidentes más recientes, dedicados a: 
 
1.- Zedillo: administrar la crisis financiera y preparar la salida del PRI del poder. 
 
2.- Fox: Desperdiciar con frivolidad su bono democrático y el auge petrolero. 

http://www.razon.com.mx/
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3.- Calderón: subir a México en una espiral de violencia incontrolable y alinearlo a las agencias de seguridad 
estadunidenses. 
 
Peña, en cambio, se posicionó rápido gracias al Pacto por México como base de sus reformas. Pero después 
ha mostrado limitaciones que afectan su propia estrategia en el terreno de la estabilidad y el ámbito de la 
seguridad pública. 
 
Su problema es la tolerancia a pequeños grupos violentos que, a ciencia y paciencia de autoridades estatales y 
federales, se dedican desde el 1 de diciembre a dañar a terceros y amenazar públicamente a ciudadanos. 
 
Pero el gobierno les extiende patente de corso e impunidad, da trato igualitario a todas las “policías 
comunitarias”, a pesar de las evidencias de que algunas están ligadas a facciones del crimen. 
 
Porque está paralizado por el “síndrome de Atenco”. 
 
ruben.cortes@razon.com.mx 
 Twitter: @ruben_cortes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Dinero 

Citan a Granier; lo dudoso es que asista 
El Top 10 de las universidades 

Pichonavits 
 

Enrique Galván Ochoa 
 
¿Y cómo iría vestido? Tal vez con un traje Brioni o un modelito Hart Schaffner & Marx (marca favorita de 
Obama) de su closet de 300. Y una camisa Hermenegildo Zegna, de las mil. Y un par de zapatos Church, 
ingleses; guarda 400 pares. Sin embargo, no hay que descartar la posibilidad de que Andrés Granier no 
atienda el citatorio de la Procuraduría de Justicia de Tabasco. Es más cómodo permanecer en Miami y 
empujarse un bloodymary para el calor. Hemos visto a gobernadores del PAN cubrir las espaldas a su 
antecesor panista, como es el caso de José Guadalupe Osuna y Eugenio Elorduy, en Baja California. A 
mandatarios estatales del PRI tapar a sus correligionarios, como los hermanos Moreira, de Coahuila. A 
aliancistas, como Rafael Moreno Valle, facilitarle la salida al priísta Mario Marín. Sin embargo, lo que sucede 
en Tabasco es distinto: un gobernador que llegó con el apoyo del Partido de la Revolución Democrática, Arturo 
Núñez, está exigiendo cuentas claras a un priísta, Andrés Granier. De acuerdo con la procuraduría local, el ex 
mandatario tricolor ha sido citado a comparecer en calidad de indiciado este jueves a las 11 horas. El 
secretario de Hacienda, Luis Videgaray, dice que la Unidad de Inteligencia Financiera está colaborando con las 
autoridades locales. Sin embargo, ya se habla de ‘‘costos políticos’’. Se dice que el eventual encarcelamiento 
de Granier sería un punto a favor para el presidente Peña Nieto, porque demostraría que la ley se cumple, aun 
cuando se trata de sus compañeros de partido (Elba Esther ya no lo era). Que no, según otro cálculo, porque 
el gobernador Núñez es cercano a López Obrador. Y lo peor es que en medio de tantas cuentas y cuentos 
todo quede reducido a nada. 
 
Desmemoriados 
 
La bancada del PAN en el Senado insiste al presidente Enrique Peña Nieto en que ponga freno al incremento 
gradual de los combustibles. En un punto de acuerdo propuesto por el senador Francisco Búrquez. Ya 
olvidaron que fue Felipe Calderón el de la iniciativa. Los gasolinazos fueron la moneda de cambio para que los 
priístas lo apoyaran en la creación del IETU, el IDE, el aumento del ISR, el impuesto de las 
telecomunicaciones. La paga ha consistido en repartirles una pizcacha de cada litro de combustible que se 
vende. Con todo, la iniciativa debe ser atendida. 
 
El Top 10 
 
La firma consultora QS World University Rankings acaba de publicar su clasificación sobre las mejores 
universidades de América Latina. La buena noticia es que incluye en el Top 10 a nuestra UNAM. La mala es 
que bajó un peldaño en relación con el año anterior. Para los pumas de corazón también será una buena 
noticia que la Universidad Nacional ocupe una mejor posición que el Tec de Monterrey. Sin embargo, muchas  
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empresas generalmente dan preferencia a los egresados del Tecnológico. Esta es la clasificación. Las 
primeras dos columnas muestran los cambios del último año. 
 
e@Vox Populi 
 
Asunto: pichonavits 
 
Respecto a tu artículo en el que por segunda vez mencionas el fracaso del Infonavit por el abandono de 
viviendas construidas con créditos de ese instituto por falta de pago de la gente ilusionada en tener casa 
propia, quiero abundar en otro error en el que siempre ha incurrido esta institución al ubicar (claro, por el costo 
de los terrenos) sus conjuntos en lugares apartados, casi siempre fuera de las ciudades, en donde las 
personas, una vez instaladas, se percatan de que no hay escuela para sus hijos, mercado, son regiones 
inaccesibles para el trabajo del esposo o hijos por la dificultad del transporte etcétera. Esto, aunado al 
desempleo y a la exigencia del pago hipotecario, provoca el natural abandono de las viviendas. ¿Y qué pasa?, 
pues que lo abonado se pierde; los derechohabientes casi nunca reparan en la casi invisible cláusula que 
estipula que al incumplir en los pagos el banco o la constructora se quedan con el inmueble. Sé como 
arquitecto que el emplazamiento de conjuntos habitacionales es un problema urbanístico que demanda 
estudios serios de costos de terrenos, densidad de construcción urbana, vialidad, transporte, proximidad a los 
servicios mencionados y del trabajo, pero mientras no se aborde el problema en su conjunto seguirán 
haciéndose inversiones improductivas, onerosas e inútiles. 
 
Arq. Carlos Ortega Viramontes/Distrito Federal 
 
R: Recordemos la razón por la que se fomentó la construcción afuera de las ciudades: la gente ya no cabe 
adentro. Importaron el modelo ‘‘suburbia’’. Ahora salen con la genialidad de que van a hacer edificios altos. Sin 
embargo, persiste el problema original: no cabe la gente. Y no por vivir en el quinto piso conseguirán empleo. 
 
Twitter 
 
Desaceleración, aumento inflacionario, caída de la inversión extranjera, aumento de desempleo sobre la PEA... 
¿Pues qué pasa en México? 
 
@CiudadanoCoke 
 
Granier y Emilio Azcárraga: qué buena mancuerna hubieran hecho ayer. El primero trayendo sus 500 camisas, 
el segundo regalándolas. ¡Qué risa! 
 
Rosalva Pineda @pinedarosalva 
 
‘‘El América es grande, que nos odien más mañana’’: Emilio Azcárraga 
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Televisa Deportes @TD_Deportes 
 
Twitter: @galvanochoa 
 
FaceBook: galvanochoa 
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La ciencia en el Plan Nacional de Desarrollo 
Javier Flores 
 
El Plan Nacional de Desarrollo (PND), presentado el pasado lunes 20 de mayo, es un documento de carácter 
general que expresa las líneas de acción que seguirá el actual gobierno en diferentes áreas de la actividad del 
país. Al menos por lo que ha ocurrido en el pasado, su utilidad puede considerarse relativa, pues en los 
sexenios anteriores paulatinamente tiende a quedarse en el olvido ante la avalancha de los acontecimientos 
cotidianos que obligan a hacer ajustes en la acción gubernamental en el día a día. Sin embargo, no puede 
negarse su importancia, pues sirve como punto de referencia para respaldar la elaboración de políticas 
públicas, o para poner límites a la actuación de los funcionarios que omiten el cumplimiento de algunas de sus 
obligaciones. 
 
En el documento presentado el lunes 20 de mayo por el presidente Enrique Peña Nieto, ciencia, tecnología e 
innovación (CTI), quedan enmarcados en el capítulo dedicado a la educación, lo cual parece lo más adecuado, 
pues sin negar su importancia en otras áreas de la actividad del país, principalmente la económica, deja claro 
cuál será el área principal de anclaje a partir de la cual se desarrollarán las acciones en estos campos –en el 
pasado la ciencia ha estado oscilando a muy alta frecuencia entre la economía y la educación, lo que indica 
que no ha habido mucha claridad sobre qué hacer con ella. 
 
En este sentido la encuesta realizada por Internet durante el proceso de elaboración del PND que incluyó a 
129 mil 299 personas, muestra que ante la pregunta de cuál de los objetivos nacionales debería ser tratado de 
manera prioritaria por el gobierno de la República, la respuesta de la mayoría de la población encuestada fue 
“mejorar el sistema educativo” (Diario Oficial de la Federación, 20 de mayo de 2013, pág. 124). 
 
Coincidentemente en una consulta organizada por más de 200 instituciones públicas y civiles, encabezadas 
por la Academia Mexicana de Ciencias, denominada Agenda Ciudadana de Ciencia, Tecnología e Innovación, 
realizada entre noviembre de 2012 y enero de 2013, para averiguar cuáles son los retos principales que 
enfrenta el país en cuya solución deben participar las CIT, se recabaron 385 mil votos y el número más alto la 
obtuvo también la educación: “modernizar el sistema educativo con enfoque humanístico científico y 
tecnológico”. 
 
No hay duda de que la educación es el tema que más preocupa a los mexicanos y es ahí precisamente donde 
se ha ubicado a la ciencia en el Plan de Desarrollo 2013-2018. El documento determina que “se requiere una 
política que articule la educación, la cultura y el deporte con el conocimiento científico, el desarrollo tecnológico 
y la innovación”. 
 
En el capítulo titulado “México con educación de calidad” se hace un breve diagnóstico que incluye el escaso 
número de investigadores con los que cuenta el país, la baja inversión en CTI como proporción del producto 
interno bruto (PIB), la desvinculación entre los actores relacionados con la ciencia y tecnología con el sector 
empresarial, y la escasa inversión en ciencia, tecnología e innovación del sector privado, entre otros temas. 
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Un aspecto muy importante es que en las estrategias y líneas de acción del PND se reitera lo expresado por el 
presidente Enrique Peña Nieto de incrementar el gasto público para estas actividades de manera sostenida, 
así como el propósito de alcanzar el 1 por ciento del PIB para ciencia, tecnología e innovación en este sexenio, 
tema que está incluido también en el Pacto por México. Este es un aspecto central, pues este compromiso y su 
reiteración en los documentos básicos del actual gobierno puede considerarse un signo muy alentador para 
sustentar el desarrollo de la ciencia y de México. 
 
Otro de los temas incluidos en las líneas de acción, se refieren al fortalecimiento de los recursos humanos, 
mediante el fortalecimiento de las becas de posgrado y el incremento del número de miembros del Sistema 
Nacional de Investigadores. También puede destacarse el apoyo a los grupos de investigación existentes y la 
creación de nuevos en áreas estratégicas o emergentes, así como el fortalecimiento de la infraestructura 
científica y tecnológica del país. Adicionalmente, el documento determina entre sus propósitos impulsar la CTI 
con un enfoque que observe el desarrollo de las distintas regiones del país. 
 
Finalmente, las líneas de acción otorgan un gran peso a la vinculación de las instituciones de educación 
superior y centros científicos con los sectores público, social y privado, especialmente con este último. Este ha 
sido uno de los propósitos centrales en las políticas de ciencia y tecnología de gobiernos anteriores durante 
varias décadas, el cual ha fracasado. Podemos suponer que los funcionarios actuales ven ahora signos más 
alentadores que en el pasado para lograrlo. 
 
Puede decirse que la ciencia ocupa un lugar destacado en el PND que servirá de base para la elaboración de 
políticas específicas, que de materializarse, pueden conducir a un avance muy significativo en beneficio de 
México. Aunque lo prudente es seguir de cerca, más que los planes, los resultados. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


